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«Клён-фест» 
прошелестел
  Гости Воронцовского 
парка на экскурсии узнали, 
почему краснеют листья 
и как деревья зимуют.

Почувствовать 
себя учёным
  Во Дворце пионеров 
на Воробьёвых горах 
состоялся ежегодный 
Детский фестиваль науки.

Третий дом 
от метро
  Татьяна Судец 
рассказала о детстве 
в коммуналке на проспекте 
Вернадского, 13.

Трёхлетней Есении из Ясенева и её маме Яне больше всего понравились тыквы.

4
площадки нашЕго округа принЯли учасТиЕ в фЕсТивалЕ «ЗолоТаЯ осЕнь. праЗдник  урожаЯ» 
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Сергей Собянин:  
«В ближайшие три года планируем ввести 259 км дорог.  

Среди них завершение трассы Солнцево – Бутово – Варшавское шоссе»
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 В Тёплом Стане гостей 
 научили готовить 
 сезонные угощения 
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 На юго-востоке столицы 
возведут жильё и новый де-
ловой центр «Южный порт – 
Текстильщики». Об этом 
рассказал Сергей Собянин, 
посетив строительную 
площадку, на месте кото-
рой скоро вырастет новый 
городской квартал.

тем временем в нашем округе 
в рамках четырёх проек-
тов комплексного развития 
территорий построят порядка 
340 тыс. кв. м жилья.

СОВРЕМЕННЫЕ ЖИЛЫЕ 
КВАРТАЛЫ
«На юго-востоке столицы будут 
созданы десятки тысяч новых 
рабочих мест и построено 
современное жильё со всей 
необходимой социальной 
инфраструктурой», – отме-
тил мэр Москвы. там возве-
дут современные кварталы 
общественно-деловой и жилой 
застройки. «Редевелопмент 
проведём в том числе по про-
грамме комплексного раз-
вития территорий. Частью 
проекта станет и дальнейшее 

развитие оЭз «технополис 
Москва». На его площадке 
«Печатники» уже работают 
130 высокотехнологичных 
компаний», – уточнил сергей 
собянин. По его словам, одной 
из главных опорных точек раз-
вития города сегодня явля-
ются старые промышленные 
территории, которые насчиты-
вают тысячи гектаров.

СТРОИТЕЛЬСТВО ДОРОГ
Разумеется, проекты такого 
масштаба невозможны без ак-
тивного развития транспорт-
ной системы города. сначала 
на юго-востоке создали мощ-
ный каркас из МЦк, Большой 
кольцевой, МЦД, МсД и кожу-
ховского моста. «сегодня мы 
открыли важный объект этого 
каркаса – эстакаду-съезд 
с Московского скоростного 
диаметра на волгоградский 
проспект. в будущем построим 
станцию метро «Южный порт» 
люблинско-Дмитровской ли-
нии. а на берегу Москвы-реки 
сделаем набережную и оста-
новку регулярного речного 
транспорта», – добавил мэр.

ЧТО В ЮЗАО
кстати, активное дорожное 
строительство идёт и в нашем 
округе. Например, до конца года 
планируется соединить МсД 
с трассой солнцево – Буто-
во – варшавское шоссе. также 
в Юзао успешно реализуются 
проекты комплексного разви-
тия территорий. в рамках четы-
рёх из них планируется постро-
ить около 340 тыс. кв. м жилья, 
куда переедут новосёлы по про-
грамме реновации. об этом 
рассказал заместитель мэра 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства вла-
димир Ефимов. Больше всего 
жилья (порядка 182 тыс. кв. м) 
появится в районе Черёмушки. 
жилые комплексы возве-
дут в составе современных 
городских кварталов, общая 
площадь недвижимости в них 
превысит 633 тыс. кв. м. 
вложения в проекты составят 
около 171 млрд рублей.
отметим, что в Черёмушках 
уже приступили к реорганиза-
ции участков на улице каховке 
и в Научном проезде. в тече-
ние 5–7 лет помимо жилых 

домов для реновации там 
построят административные 
здания. Придомовую терри-
торию в будущих кварталах 
благоустроят. кроме того, там 
проложат улично-дорожную 
сеть. По итогам реализации 
проектов в районе Черёмушки 
появится 600 рабочих мест. 
Между тем в обручевском 
районе в рамках программы 
кРт возведут новый бульвар 
от ул. архитектора власова 
до ул. академика Челомея.

александр андрущенко

 Утвердили Адресную 
инвестиционную програм-
му Москвы. она содержит 
перечень запланированных 
к строительству и рекон-
струкции объектов, финан-
сируемых из городского 
бюджета. «Например, по про-
грамме в ближайшие три го-
да планируем ввести 259 км 
дорог и 45 искусственных 
сооружений, – уточнил 
сергей собянин в своём 
телеграм-канале. – среди 
знаковых объектов: завер-
шение соединения южного 
направления МсД и автомо-
бильной дороги солнцево – 
Бутово – варшавское шос-
се». также в перечень вошли 
мостовые сооружения через 
Москву-реку в створе Бере-
гового проезда, набережная 
Москвы-реки от Филёвского 
парка до территории театра 
«Мастерская П. Н. Фоменко», 
симоновская, крутицкая 
и карамышевская набереж-
ные.

 За три года в Москве 
планируется построить 
12 новых станций метро. 
«в 2025–2027 годах плани-
руем ввести 28,4 км линий, 
12 станций и 2 электродепо 
метро», – сообщил в своём 
телеграм-канале сергей со-
бянин. Продолжится строи-
тельство троицкой линии 
метро – 4 станции возведут 
на участке «зИл» – «Нова-
торская». также на карте 
появится новая Рублёво-
архангельская ветка 
с 8 станциями на участке 
«Шелепиха» – «Ильинская». 
Будет идти строительство 
Бирюлёвской линии, стан-
ции «Гольяново» арбатско-
Покровской ветки и станции 
«Достоевская».

 Основные работы 
по благоустройству на-
бережных реки Яузы 
завершены. об этом 
сергей собянин написал 
в своём телеграм-канале. 
Яуза протекает в северо-
восточной и центральной 
частях города. «в 1930-е 
годы значительная часть 
русла реки была оформлена 
гранитными набережными. 
однако сооружения были 
лишены многих элементар-
ных удобств для пешеходов: 
узкие тротуары, слабое 
освещение и прочее, – от-
метил мэр. – теперь же 
обновлённые набережные 
Яузы вновь украшают город. 
комфортнее стало всем: 
пешеходам, автомобилистам 
и пассажирам городского 
транспорта. Изменив схемы 
движения на большей части 
набережных, мы сумели 
создать современное обще-
ственное пространство».

Город для комфортной жизни
в Москве приступили к реализации самого крупного в мире 
проекта реорганизации бывшей промышленной территории

новости

сегодня в столице на разных 
стадиях реализации нахо-
дится 236 проектов ком-
плексного развития террито-
рий общей площадью более 
3,1 тыс. га. 
за последние несколько 
лет в рамках федерально-
го проекта «жильё» объём 
возведения и ввода в экс-
плуатацию жилых объ-
ектов вырос в два раза – 
с 3 до 5–7 млн кв. м в год.

кстати

«Москва продолжает активно развиваться, и одной 
из главных опорных точек развития являются старые 
промышленные территории», – заявил Сергей Собя-
нин во время посещения стройплощадки в ЮВАО.
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РЕКОНСТРУКЦИЯ ШКОЛ
На развитие московского обра-
зования в 2025 году направят 
649,6 млрд рублей. в проекте 
бюджета предусмотрены сред-
ства на реализацию масштаб-
ной программы реконструкции 
столичных школ. сейчас ве-
дётся обновление 50 зданий. 
с 2025 года в программу будут 
входить до 100 школ еже-
годно. «в сфере образования 
в 2025 году продолжим модер-
низацию всей инфраструктуры 
и благоустройство территорий 
образовательных учреждений. 
Расширим сеть предпрофес-
сиональных классов, чтобы 
в каждом районе Москвы 
школьники имели возможность 
подготовиться к получению 
профессии», – написал сергей 
собянин в своём телеграм-
канале. также в школах продол-
жится реализация уникального 
проекта подготовки к ЕГЭ.
обновят и столичные колледжи. 
в них появятся мастерские, 

оборудованные по последнему 
слову техники. также продол-
жат создание новых учебных 
площадок практической под-
готовки, расположенных рядом 
с предприятиями – потенциаль-
ными работодателями.

Инвестиции в будущее
Проект бюджета-2025 направлен на повышение качества жизни москвичей
 Проект бюджета Москвы 

на 2025 год и плановый пери-
од 2026–2027 годов нацелен 
на развитие экономики, 
промышленности, социаль-
ной сферы, качества обра-
зования, здравоохранения 
и цифровых услуг.

ПОДДЕРЖКА ЭКОНОМИКИ
в следующем году 
столица планирует 
направить из го-
родского бюджета 
около 23,9 млрд 

рублей на прямую финансовую 
поддержку экономики в виде 
субсидий и грантов. «Москва 
сфокусирует внимание на раз-
витии высокотехнологичных 
предприятий и компаний, заня-

тых производством критически 
важной продукции. Продолжим 
программы льготного кредито-
вания, в том числе под залог ин-
теллектуальной собственнос ти, 
на инвестиционные цели», – на-
писал Сергей Собянин в своём 
телеграм-канале. в городе 
продолжится создание инфра-
структуры для размещения 
новых производств. На эти цели 
направят 60,7 млрд рублей. сре-
ди ключевых объектов, которые 
планируют ввести в эксплуата-
цию в следующем году, – ком-
плекс зданий Национального 
космического центра. кроме 
того, Москва примет участие 
в создании первого в России 
роботизированного завода 
по выпуску грузовых авто.

в парке «Надежда» на ленинском проспекте, вл. 82–86, прошёл праздник «Русский двор». Гости 
водили хороводы, пели русские народные песни, проверяли силу и ловкость в нехитрых состяза-
ниях. тёплый чай из самовара и традиционные угощения добавили событию атмосферу уюта.
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Десятиклассники Алексей Са
мочкин (слева) и Василий Пет
ров из школы № 1532 в Тёплом 
Стане изучают робототехнику 
на оборудованном в школе 
на ИТполигоне.

александр андрущенко

КУЛЬТУРА И СПОРТ
На проведение ремонта 
и укрепление материально-
технической базы объ-
ектов спорта планируется 
направить 48,3 млрд рублей. 
средства обеспечат обнов-
ление спортивных террито-
рий, а также капитальный 
ремонт объектов спорта 
по новому московскому стан-
дарту. Между тем на ремонт 
и приобретение нового обо-
рудования для учреждений 
культуры в 2025–2027 го-
дах уйдёт 32,5 млрд рублей, 
в том числе в 2025 году – 
12 млрд.

ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ 
В МЕДИЦИНЕ
Расходы бюджета Москвы 
на развитие здравоохранения 
увеличатся на 8%. в 2025 году 
из бюджета города будет вы-
делено 1,1 трлн рублей с учё-
том средств оМс. «До конца 
2028 года в Москве должен 
сформироваться новый каркас 
амбулаторной и стационар-
ной медпомощи», – сообщил 
мэр Москвы. всего с 2025 по 
2027 год возведут 31 объект 
здравоохранения.
Продолжится модернизация се-
ти женских консультаций по но-
вому стандарту амбулаторной 
акушерско-гинекологической 
помощи. Их преобразуют 
в полноценные центры женско-
го здоровья.
Расходы на оказание высоко-
технологичной медпомощи 
за счёт средств бюджета города 
составят более 15 млрд рублей, 
а с учётом средств оМс – 
36 млрд рублей.

в нашем округе откры-
лась одна из первых школ 
(№ 1514), обновлённая по 
новому стандарту. в ней от-
ремонтировали помещения, 
установили новое оборудо-
вание, а во дворе рекон-
струировали площадки.
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в этом году в котловке 
возвели новый спортивный 
кластер с футбольным по-
лем, зоной уличных трена-
жёров и спортплощадками. 
Проект стал продолжением 
благоустройства парка 
«сосенки», которое завер-
шилось в прошлом году. 
тем временем в север-
ном Бутове на финишную 
прямую вышло строитель-
ство культурного центра 
с концертным залом и сту-
диями для занятий с детьми.

что в юзао

что в юзао

водителям на заметку
ул. Панфёрова

ул. Вавилова

д. 13/72

д. 74А

Участок 1 – ул. Вавилова в районе дома 13/72 по ул. Пан-
фёрова. До 31 октября одна из трёх полос закрыта для 
движения круглосуточно.

Участок 2 – местный проезд в районе дома 13/72 по 
ул. Панфёрова. с 1 по 20 ноября (а также с 10 по 26 декабря) 
одна полоса круглосуточно закрыта для движения, обустрое-
ны временные уширения.

1

2
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Зачем доктору умная колонка
комнаты отдыха в поликлиниках оснастили по последнему слову техники
 На прошлой неделе в Мо-

скве после реконструкции 
сразу пять детских поликли-
ник приняли своих малень-
ких пациентов. Об этом 
Сергей Собянин рассказал 
в своём телеграм-канале.

Между тем в нашем округе есть 
медучреждение, которое три 
года назад стало одним из пер-
вых открывшихся в столице 
после капремонта по новому 
стандарту. Это филиал № 1 
поликлиники № 11 на ул. архи-
тектора власова. Мы встрети-
лись с главврачом Алексеем 
Борисовым и попросили его 
рассказать об опыте работы 
в обновлённом здании.

УДОБНАЯ МАРШРУТИЗАЦИЯ
комплексная модернизация 

поликлиник на-
чалась в 2020-м.  
с тех пор было 
реконструировано 
около 200 зданий. 

«второй этап включает порядка 
140 поликлиник, и мы уже от-
крыли 24 обновлённых здания. 
завершить работы планируем 
в 2025-м», – написал сергей 
собянин в своём телеграм-
канале.
«сегодня руководство города 
создало все условия для ока-
зания амбулаторной помощи 
жителям, – встретив нас в хол-
ле поликлиники уверенно начал 
алексей Борисов. – Посмотри-
те, здесь светлые помещения, 
современная мебель, а в каби-

нетах установлено новейшее 
медицинское оборудование».
у входа в поликлинику предус-
мотрен пандус для маломо-

бильных пациен-
тов. На первом 
этаже – аппарат 
с бахилами, инфо-
маты и даже буфет. 

Местная жительница Елена 
Гриценко как раз подошла 
купить кофе: «в здании сдела-
ли прекрасный ремонт, все ка-
бинеты удобно расположены, 
а электронная запись к врачу 

теперь помогает сэкономить 
время».
сами кабинеты разместили 
таким образом, чтобы наибо-
лее востребованные доктора 
находились на нижних этажах. 
«На первом этаже принимает 
дежурный врач, также здесь 
осуществляется забор 
крови и вакцинация, – 
объясняет алексей 
Борисов. – На втором 
этаже работают терапев-
ты, а на третьем – узкие 
специалисты».

в ходе реконструкции в по-
ликлинике заменили всё 
медицинское оборудование. 
алексей Геннадьевич ведёт 
нас в кабинет, чтобы показать 
маммограф отечественного 
производства. «он ни в чём 
не уступает зарубежным ана-
логам, – считает главврач. – 
техника поставляется очень 
качественная, за всё время ис-
пользования аппарат ни разу 
не вызвал нареканий».

КОМНАТА ДЛЯ ОТДЫХА 
ПЕРСОНАЛА
важную роль в поликлинике 

играет не только современное 
оборудование, но и чело-
веческий фактор. Необхо-
димо, чтобы медицинские 
работники были отдохнув-
шими. Для этого на четвёр-
том этаже оборудовали 
комнату психологической 
разгрузки. впервые такие 
помещения появились 
в московских поликлини-
ках летом этого года. здесь 
установлено массажное 

кресло, а также аппараты 
для снятия напряжения с ног 

и глаз. Рядом стоит кофе-
машина, кулер с водой и умная 
колонка с расслабляющей 
музыкой. На стене – большое 
панно в зелёных тонах для сня-
тия стресса, которое пахнет 
натуральным мхом. всё это 
помогает врачам расслабиться 
в перерыве, чтобы вернуться 
к пациентам с новыми силами.

александр андрущенко

 В Музее Победы 17 октября 
наградили авторов расска-
зов об участниках СВО, чьи 
истории вошли в четвёртый 
сборник «Героями не рожда-
ются. Zа Родину!».

за всё время его существо-
вания было опубликовано 
700 рассказов. «Нам прислали 

огромное количе-
ство работ со всей 
России. И с новых 
территорий, и из 
крыма, и с Даль-

него востока. одна история 
проникновеннее другой. само-
му младшему автору – 7 лет, 
самому старшему – 85. Это 
и школьники, и суворовцы, и ка-
деты, и медицинские работники, 
и журналисты. в общем, люди 
всех возрастов пишут истории 
о подвигах участников сво», – 

сообщил в Музее Победы 
заместитель руководителя 
Департамента национальной 
политики и межрегиональных 
связей Москвы Иван Петров.
в новый сборник вошли рас-
сказы о военном хирурге с по-
зывным «скальпель», прово-
дящем уникальные операции 
в полевых условиях, о танкисте 
из Хабаровского края Руслане 
Шестопалове, спасшем экипаж 
своего танка, о русских испан-
цах – отце и сыне, ушедших до-
бровольцами на сво, и о мно-
гих других героях. Четвёртый 
сборник отправят героям 
рассказов – участникам сво на 
передовую через организацию 
«офицеры России». книгу также 
передадут в Министерство обо-
роны России, Музей обороны 
Москвы и Музей Победы.

варвара грошева 

160 историй о героях СВО 
вошли в новую книгу

память

 Жилой комплекс с городским сквером появился 
 в Гагаринском районе 

64 
тыс. кв. 
метров

общая пло-
щадь жк

325 квартир
в двух жилых корпусах 
высотой 8 и 17 этажей

61 офис 
и девять помещений 
для коммерческого 
использования раз-
местятся в третьей 
шестиэтажной секции
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Первые этажи корпусов отдадут под ка-
фе, рестораны и сервисы бытовых услуг

381 машино-место
на подземной автостоянке, 
которая объединяет три корпуса 
здания 

На территории между офисным и жи-
лыми зданиями разместился сквер 
с сухим фонтаном и небольшим проме-
надом, доступный для всех горожан

Алексей Борисов (справа) показал нашему корреспонденту маммограф 
отечественного производства, который не уступает зарубежным аналогам.

теперь помогает сэкономить 

ами кабинеты разместили 
таким образом, чтобы наибо-
лее востребованные доктора 

нижних этажах. 
первом этаже принимает 

дежурный врач, также здесь 

ПЕРСОНАЛА
важную роль в поликлинике 

играет не только современное 
оборудование, но и
веческий фактор. Необхо
димо, чтобы медицинские 
работники были отдохнув
шими. Для этого на четвёр
том этаже оборудовали 
комнату психологической 
разгрузки. 
помещения появились 
в московских поликлини
ках летом этого года. 
установлено массажное 

кресло, а
для снятия напряжения с

и глаз. Рядом стоит кофе-
машина, кулер с
колонка с
музыкой. На
панно в
тия стресса, которое пахнет 
натуральным мхом. 
помогает врачам расслабиться 
в перерыве, чтобы вернуться 
к пациентам с новыми силами.

В комнате психологической разгрузки 
для медицинского персонала установ-
лено массажное кресло.
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как, например, 
владик и его мама 
Елена Рязанцева: 
«замечательная 
возможность 

для ребёнка творчески себя 
выразить. Мы часто ходим 
на мастер-классы в воронцо-
во, поэтому у нас уже целая 
коллекция поделок скопилась». 

у 8-летнего Са-
ши Кордюкова 
тоже осталось 
несколько работ 
после предыду-

щих мастер-классов: «Я букет 
из шишек раньше делал. Это 
занятие тоже очень хорошее».
в рамках «клён-феста» можно 
было также сотворить шедев-
ры в технике квиллинг, деку-
паж и некоторых других.

варвара грошева

 Масштабный фестиваль 
«Золотая осень. Праздник 
урожая» подарил жителям 
возможность поучаствовать 
в мастер-классах, послу-
шать выступления музыкан-
тов и попробовать сезонные 
блюда с овощами и пряно-
стями.

«в этом году фе-
стиваль «золотая 
осень» охватил 
154 локации, 
включая площад-

ки в центре города и округах, 
межрегиональные и ярмарки 
выходного дня, два рыбных 
рынка «Москва – на волне», 
а также кинопарк Москино», – 
написал в своём телеграм-
канале Сергей Собянин.
На фестивальной площадке 
в тёплом стане, например, 
гостей среди прочего научили 
готовить осенний пирог из ка-
бачка на сладком тесте.

Еда, гоРодКи и вышибалы
«По рецепту 
в пирог нужно 
положить только 
кабачок, но мы 
решили добавить 

курицу и морковь, – объясняет 
повар алия, нарезая мясо. – 
так блюдо получится более 
сытным и вкусным». Рядом 

помощник повара кристина 
уже начала резать овощи. По-
лученную смесь из кабачка, 
моркови и курицы девушки 
жарят на сковороде, затем 
заливают яйцом, а потом про-
сеивают туда муку, добавляют 
соль и специи. «выпекать такой 
пирог следует примерно 45 ми-
нут при температуре 180 гра-
дусов, – продолжает повар. – 
Низкокалорийный кабачок 
добавляет тесту воздушность 
и мягкость». когда пирог готов, 
повара отрезают по кусочку 
каждому из желающих. он дей-
ствительно получился мягким 
и сочным.
На протяжении всего фестива-
ля на площадке в тёплом стане 
проходили концерты, игры 
для детей и кулинарные мастер-

классы. «здесь 
я работаю уже пять 
лет, меня очень лю-
бят дети, – призна-
ётся нам аниматор 

вера Ермилова. – Фестиваль 
«золотая осень» очень полю-
бился гостям. Пока взрослые 
кулинарили, мы с ребятами 
играли в городки и вышибалы».
На площадке также открыт 
«Домик добра», куда можно 
принести гуманитарную по-
мощь для участников сво и де-
тей, проживающих на новых 
территориях.

«вЕСёлый фЕРМЕР»
Наталья с дочкой ангелиной, 
живущие на улице тёплый стан, 
пришли на площадку далеко не 
в первый раз. Девочка сразу 
побежала к карусели. «анге-
лине год и шесть месяцев, она 
очень любит гулять, – поде-
лилась Наталья. – всё время 
проведения фестиваля тут 

происходило что-то интересное. 
а ещё тут есть карусель, к кото-
рой иногда выстраиваются оче-
реди из желающих покататься».
осенний фестиваль охватил 
весь город. На улице адмира-
ла Руднева в Южном Бутове 
и других площадках прошли 
мастер-классы по детскому 
спортивному ориентированию 

«весёлый фермер». также все 
желающие могли попробовать 
свои силы в резьбе по дере-
ву, шитье корзин из текстиля, 
росписи тарелок и кружек. 
а в центре города – на твер-
ской площади и в столешни-
ковом переулке – прошла 
выставка арт-тыкв.

екатерина волковицкая

 Экскурсия «Колыбельная 
для природы» в рамках 
«Клён-феста» была посвя-
щена подготовке растений 
и животных к зиме. а на 
творческом мастер-классе 
после неё дети слепили 
и раскрасили фигурки из те-
ста и бумажные листики.

Гид Наталья Слободова 
встретила гостей у храма 
живоначальной троицы в во-
ронцовском парке, и вместе мы 
отправились по дорожке, вдоль 
которой в такт нашим шагам 
шелестели деревья.

ПочЕМу лиСтья КРаСНЕют
«опадение листьев – есте-

ственный про-
цесс, заложенный 
природой. они 
испаряют много 
воды, а так как 

зимой деревья испытывают 
сильный дефицит влаги, они их 
сбрасывают», – объяснила На-
талья. На полянке, где по весне 
распускаются первоцветы, нам 
рассказали про особенности 

жизненного цикла этих расте-
ний: почему они не замерзают 
и как распространяют свои 
семена.
«Никогда не задумывалась, 
почему листья краснеют. 
оказывается, они так делают, 
если очень холодная осень 
с резкими перепадами темпе-
ратур, – призналась нам Ксе-
ния уланова, она во второй 
раз пришла на экоэкскурсию 
по территории усадьбы «во-
ронцово». – Мужу и 7-летнему 
сыну тоже очень понравилось, 
считаем эти пешие экскурсии 
самыми занимательными».

КоллЕКЦия 
ПодЕлоК
На мастер-классе 
«осень в парке» 
его ведущая юлия 

Кузнецова предложила детям 
расписывать бумажные листи-
ки и поделки из солёного теста, 
а потом собрать из них компо-
зицию на сосновой дощечке: 
«Мы позволяем детям творить 
так, как им хочется. Многие 
приходят регулярно».

По-осеннему вкусно и весело
взрослые кулинарили, дети играли в городки на «Празднике урожая»

событие

в воронцовском парке завершился «Клён-фест»

На пло-
щадке также 

открыт «домик 
добра», куда можно 

принести гумани-
тарную помощь для 

участников Сво и де-
тей, проживающих 

на новых терри-
ториях

Трёхлетняя Есения из Ясенева пришла погулять на пло-
щадку на улицу Тёплый Стан вместе с мамой Яной.

Ксения Уланова вместе с мужем уже второй 
раз на экскурсии в усадьбе «Воронцово».

спортивному ориентированию екатерина волковицкая

жизненного цикла этих расте-
ний: почему они не замерзают 

как распространяют свои 

«Никогда не задумывалась, 
почему листья краснеют. 

казывается, они так делают, 

Владислав Луковников сделал из 
раскрашенных листиков, шишек 
и фигурок свою новую поделку.
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 Все жители города хотят, чтобы в их 
домах было чисто и уютно. Если речь 
идёт о квартире, это полностью зави-
сит от собственника. Однако подъезд 
также играет немаловажную роль. 
Мы выяснили, что предпринять, если 
на лестничных клетках необходимо 
провести ремонт.

ПОДЪЕЗД ОТРЕМОНТИРОВАЛИ
На «горячую линию» газеты «за калуж
ской заставой» обратилась жительница 
района котловка любовь семёновна, 
проживающая по адресу: севастополь
ский проспект, д. 16, подъезд № 1. Наша 
читательница пожаловалась на то, что 
в её подъезде длительное время идёт 
ремонт, и попросила помочь ускорить его 
завершение.
Её обращение мы передали ответствен
ным лицам. На запрос редакции ответил 

заместитель главы управы 
валерий Гринь: «управа 
района котловка рассмотре
ла обращение и сообщает 
следующее. специалисты 

завершили ремонтные работы. в настоя
щее время подъезд находится в удовлет
ворительном состоянии».
Наши корреспонденты отправились 
на севастопольский проспект, чтобы 
лично удостовериться в том, что подъ
езд обновили. сейчас на первом этаже 
от строительного мусора не осталось 
и следа, на стенах и полу новая плитка, 
потолок покрашен в белый цвет, а в све
тильниках установлены энергосберегаю
щие лампы. кроме того, у входной двери 
оборудовали жёлтую тактильную полосу, 
которая помогает ориентироваться сла
бовидящим людям.
в ГБу «жилищник района котловка» нам 
объяснили, что ремонт подъездов может 
быть текущим и капитальным. «в первом 
случае речь идёт об окраске входных 

групп, дверей, оконных рам, стен и по
толков. также при текущем ремонте 
меняют неисправные плафоны, при 
необходимости ремонтируют приёмные 
клапаны мусоропровода, обновляют та
блички с указанием этажей», – отметили 
в управляющей компании. такой ремонт 
проводят раз в пять лет, его главной 
целью является поддержание подъезда 
в хорошем состоянии.

КУДА ОБРАТИТЬСЯ
Разумеется, если в вашем подъезде 
сломался клапан мусоропровода или 
вышли из строя светильники, ждать 
указанного срока не нужно. специали
сты управляющей компании должны 
оперативно починить всё это в рамках 
текущего содержания. однако комплекс
ные плановые работы косметического 

характера раз в пятилетку при этом ни
кто не отменяет.
Подъезды многоквартирных домов отно
сятся к общедомовому имуществу. за их 
содержание отвечает управляющая ком
пания. Именно туда следует обратиться, 
если доводчик входной двери вышел 
из строя или сломалась ручка на окне.
При этом капремонт является глобаль
ным обновлением подъезда. здесь 
речь может идти о стяжке пола, заме
не крыши, тепловых и водопроводных 
сетей. за такие работы отвечает Фонд 
капитального ремонта Москвы. На сай
те фонда можно узнать, когда в вашем 
доме запланирован капремонт и какие 
работы сделают. как за текущий, так 
и за капитальный ремонт дополнительно 
платить не нужно. Эти расходы уже за
ложены в ежемесячной платёжке.

Первый заместитель 
главы управы Алек-
сандр Шнурков сооб-
щил:
– специалисты устано

вили доводчик на входной двери 
указанного подъезда. в настоящее 
время дверь и запирающее устрой
ство находятся в исправном со
стоянии.

Ответ на поступившее 
в нашу редакцию об-
ращение дал первый 
заместитель главы 
управы Виталий Носов:

– силами управляющей организации 
ГБу «жилищник района Ясенево» 
были выполнены работы по установ
ке скамейки рядом с подъездом по 
указанному адресу.

Ответил испол-
няющий обязан-
ности главы 
управы Дмитрий 
Сызганов:

– сотрудники управляющей ор
ганизации выполнили работы 
по ремонту ступеней. в нас
тоящее время входная группа 
подъезда находится в удов
летворительном техническом 
состоянии. с замечаниями 
и предложениями по вопросам 
содержания и ремонта общего 
имущества многоквартирного 
дома жители могут обратить
ся в ГБу «жилищник района 
северное Бутово» по электрон
ной почте gbusb@mail.ru или по 
телефону 8 (495) 7111818.

Дорогие 
читатели!

Тел.: +7 (495) 646-57-57

E-mail: uzao_readers@aif.ru

у вас есть вопросы, жалобы, предложения?

звоните или присылайте их нам, и мы вместе 
будем добиваться изменений!

«Прошу отремонти
ровать ступеньки 

на входе в наш подъезд. 
адрес: ул. коктебельская, 
д. 8, подъез № 2».

Антонина Петровна,  
Северное Бутово

«Прошу установить довод
чик, чтобы в нашем подъ

езде не хлопала дверь. адрес: 
ул. Гарибальди, д. 31, корп. 2, 
подъезд № 3».

Нина Васильевна, Черёмушки

«Прошу установить лавочку 
у нашего подъезда. адрес: 

Новоясеневский просп., д. 25/20, 
подъезд № 1».

Наталья Михайловна,  
Ясенево

Без лишнего шума Отдых у подъезда

Лестница стала как новенькая.

Теперь жители могут присесть на лавочке, 
чтобы, к примеру, достать ключи от квартиры.

Благодаря новому доводчику дверь больше 
не хлопает.

Парадный вход

материалы полосы подготовил  
александр андрущенко

Текущий и капитальный
Что делать, если в подъезде необходим ремонт

В подъезде на Севастопольском про-
спекте, д. 16, закончили ремонт.
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 Высокая организован-
ность, сильная мотивация 
и профессиональная сла-
женность. Это и многое дру-
гое отмечают заслуженные 
артисты России, которые 
приезжают в Единый пункт 
отбора на улице Яблочкова.

На этот раз поддержать решив-
ших отправиться в зону сво 
приехали певицы вика Цыга-
нова, анастасия спиридонова 
и музыкант Игорь корнилов.

ФОТО НА ПАМЯТЬ
На экскурсии вике Цыгановой 
показали весь цикл отбора 
кандидатов: от подачи первого 
заявления до медицинского 
всестороннего обследования. 
Именно в коридоре у кабинета 
врача к певице подошёл во-
еннослужащий: «Я ваш фанат, 
можно с вами сфотографиро-
ваться на память?» – спросил 
он. «конечно, для меня честь 
стоять рядом с человеком, ко-
торый отправляется защищать 
нашу Родину», – ответила пе-
вица, вставая рядом с добро-
вольцем Александром. он уже 
пенсионер, и у него четверо 
детей: «контракт подписываю 
впервые, хочу вернуть мирное 
небо над головой, чтобы мои 
родные внуки могли спокойно 
расти в нашей могучей стра-
не».

«кОгдА ПРиЕхАли личНО 
к ТЕбЕ»
«сюда приходят по собственно-
му желанию, понимают, куда и 
зачем отсюда уедут, – отметила 
артистка. – Я пою всю жизнь 
и считаю, что песня может быть 
мощным оружием. в ней дол-
жен присутствовать правиль-
ный посыл, поэтому такие мои 
композиции, как «андреевский 

флаг» или «офицеры России», – 
это всё поддержка людям, 
которые отстаивают интере-
сы, традиционные ценности 
и смыслы России. Я исполняю 
духоподъёмные песни, которые 
помогают жёнам офицеров, их 
дочерям, матерям и сёстрам». 
Певица сама выросла в семье 
морского офицера, для неё это 
личное. 

у Юрия отец тоже дослужился 
до чина офицера на военно-
морском флоте, и сам он 
служил на море когда-то: 
«Поддержка артистов – очень 
круто. Чувство, когда приехали 
лично к тебе. Человек талант-
ливо спел. И ты понимаешь, 
что им не всё равно. И это 
касается не только звёзд. 
огромное количество людей 
приезжают в госпитали и под-
держивают как могут. смысл-
то не в вещах (хотя и за это им 
спасибо), а в поддержке. когда 
ты её чувствуешь, появляется 
дополнительная мотивация 
идти воевать, потому что появ-
ляется желание защитить этих 
добрых и отзывчивых людей. 
Я отправляюсь на сво, чтобы 
что-то хорошее и достойное 
в жизни сделать». 

«хОчу, чТОбы сыН МНОЮ 
гОРдилсЯ»
Андрей, который стоял непо-
далёку от нас и ждал высту-
пления, услышал наш разговор 
с Юрием и признался, что 
в своё время служил в бере-
говых войсках. «у меня в этом 
году сын в первый класс по-
шёл, хочу, чтобы он гордился 
мною. Решение отправиться 
в зону сво принял давно, моя 
жена сначала расплакалась, 
но потом поддержала. ска-
зала, что без меня ей будет 
трудно, но она уважает моё 
решение и восхищается моей 
смелостью. Чувствую, что, ес-
ли не пойду помогать нашим, 
стыдно будет в глаза сыну 
смотреть. все воевали, а папа 
на диване сидел. Нет, я так 
не могу», – поделился с нами 
своими мыслями мужчина.

«МузыкА ПОМОгАЕТ 
ОТВлЕчЬсЯ»
После выступления виктория 
Цыганова пожелала будущим 
военнослужащим вернуться 
живыми, здоровыми и при-
хватить с собой победу: «Мы 
вас ждём и молимся за вас. 
Наши смелые бойцы проходят 
тяжёлые испытания на фронте, 
чтобы доказать, что жить надо 
по совести. Именно сейчас 
момент, когда Россия расправ-
ляет свои могучие крылья».
Поддержать контрактников 
в Единый пункт отбора впер-
вые приехали музыкант Игорь 
корнилов и певица анастасия 
спиридонова. они исполнили 
несколько песен перед бой-
цами. «Я уже два года езжу 
на передовую, выступаю в го-
спиталях и на полигонах, но 
в этом пункте отбора не был. 
Для меня стало откровением 
то, как здесь всё грамотно 
выстроено, как тут отлажена 
вся цепочка – от подачи за-
явления до отправки в зону 
спецоперации. И как грамотно 
решаются все другие вопросы 
людей», – подчеркнул Игорь 
корнилов.
а анастасия спиридонова 
призналась, что «готова рас-
плакаться от увиденного. 
Эти парни придают всем нам 
уверенность в завтрашнем 
дне. они заключают контрак-
ты и готовятся защищать нас. 
Иногда чувствую некую не-
ловкость, что я тут со своими 
песнями. Но проходит время, 
и ребята начинают улыбаться. 
Понимать, что твоя музыка 
помогает отвлечься, – это 
здорово».

варвара грошева

от 5,2 млн руб.
Всего за первый год службы  
по контракту. 

В том числе:
выплата

от 210 000 руб.

Дополнитель-
ная выплата  
правительства 
Москвы

50 000   руб.

ПуНкТ ОТбОРА НА ВОЕННуЮ 
службу ПО кОНТРАкТу 

чТО ПОлОжЕНО МОскОВскиМ кОНТРАкТНикАМ

единовременные выплаты при 
подписании контракта

1,9 млн руб.  
от правительства Москвы

400 000 руб.
от Минобороны

Адрес: ул. Яблочкова, д. 5, стр. 1. 

график работы:  
по будням – с 9.00 до 18.00,  
в субботу – с 9.00 до 16.00,  
в воскресенье – с 9.00 до 15.00.

Подать заявку  
на военную службу  
по контракту  
можно онлайн  
на портале mos.ru. 
«горячая линия»  
для военнослужащих  
и членов их семей: 

На вопросы также 
отвечает чат-бот  
@MskContract_bot  
в мессенджере 
Telegram.

Ежемесячно

117

своими мыслями мужчина. варвара грошева

НА ВОЕННуЮ
ОНТРАкТу 

Яблочкова, д. 5, стр. 1. 

по будням – с 9.00 до 18.00, 
в субботу – с 9.00 до 16.00, 
в воскресенье – с 9.00 до 15.00.

для военнослужащих 
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«Песня может быть мощным оружием»
в Единый пункт отбора поддержать бойцов приезжают неравнодушные артисты

Вика Цыганова верит, что сможет творчеством 
объединить армию и народ.

фото кирилла искольдского
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 Восемь новых храмов воз-
водится в нашем округе.

в двух из них – Димитрия 
Донского и священномученика 
серафима Петроградского – 
в середине октября проверили 
ход строительных работ.

«Новые храмы ста-
новятся не только 
местом молитвы, 
но и цент рами со-
циальной помо-

щи», – считает советник мэра 
Москвы и советник Патриар-
ха Владимир Ресин. 

и лицей, и хРаМ, 
и сПоРткоМПлекс
Храм святого благоверного 
князя Димитрия Донского 
в северном Бутове, на од-
ноимённом бульваре, станет 
культурно-духовным центром 
сразу нескольких районов юго-
запада. На сегодняшний день 
он один из самых масштабных 
проектов программы возве-
дения православных церквей 
в Москве. однако сейчас сроки 
завершения проекта придётся 
увеличить: приход ищет допол-
нительное финансирование. 
«учитывая значение этого 
храма и его уникальность, 
суммы, которые необходимы, 
не сопоставимы с теми, что 
уже выделены, – пояснил 
владимир Ресин. – с начала 
возведения храма произошло 
удорожание материалов. По-
этому проект был переработан, 
чтобы полностью соответство-
вать задумке, учитывая мас-
штаб личности князя Димитрия 

Донского. в ближайшее время 
архиепископ одинцовский 
и красногорский Фома доло-
жит Патриарху кириллу о со-
стоянии проекта. возможно, 
пока остановимся на первой 
очереди. закончим в 2025-м 
строительно-монтажные рабо-
ты и благоустройство террито-
рии, но чистовая отделка и ико-
ностас будут ждать второго 
этапа финансирования».
Храм уже стал местом, куда 
приходят дети и их родные. тут 
будут развиваться и дошколь-
ный лицей, и школа искусств, 
и спортивный комп лекс, и пра-
вославная гимназия. Благо-
даря трудам настоятеля эти на-
правления социальной работы 
прихода активно развиваются. 

«По данным на май этого года, 
у нас по всем направлениям 
занимались 1017 детей», – об-
ращает внимание протоиерей 
андрей алексеев. 
Настоятель храма также доба-
вил, что приход храма сотруд-
ничает с музеем-заповедником 
«куликово поле» и планируется 
создать его представительство 
в Москве: «Музей и панорама 
станут важным объектом в на-
шем комплексе, и мы наде-
емся, что сможем завершить 
строительство к 650-летию 
куликовской битвы, которое 
отметим в 2030 году».

Работы идут По гРафику
возведение храма священно-
мученика митрополита сера-

фима Петроградского у ж/д 
станции Бутово планируют 
завершить в конце будущего 
года. 
в основу проекта легли 
традиции древне русского 
зодчества. вдохновением 
для архитекторов послужили 
Пятницкая церковь в Черниго-
ве и церковь спаса Преобра-
жения в Новгороде. 
уже подключена система 
газо снабжения, проложены 
сети водоснабжения. На тер-
ритории действует воскресная 
школа, активно осуществля-
ется социальная деятель-
ность прихода, направленная 
на помощь военнослужащим 
и госпиталям.

екатерина бычкова

искусство строить церкви
в нашем округе возводится 8 новых храмовых комплексов

 «гастроли и трофеи. 
Выставки Москвы. XX век» 
охватывает значимые собы-
тия, которые формировали 
культурное пространство 
столицы на протяжении про-
шлого века.

автор книги 
Павел Нефёдов 
подчеркнул, что его 
работа – это ис-
следование куль-

турной трансформации города: 
«каждая выставка – не просто 
экспозиция, это отражение то-
го, чем жила Москва в опреде-
лённый момент времени. Через 
выставки можно увидеть, как 
менялись запросы общества, 
как развивались технологии».
Целью работы было рассказать 

и о людях, которые стояли за 
созданием экспозиций. книга 
представляет семь сюжетов, 
особое внимание уделено 
вДНХ, парку Горького, соколь-
никам. Хронологический охват 
начинается с 1922–1923 го-
дов и продолжается до наших 
дней, что позволяет проследить 
эволюцию выставочных про-
странств.
Первый заместитель ген-
директора ВдНх елена Жук 
считает, что «финальными стра-
ницами книга позволит загля-
нуть в будущее выставочного 

центра, в котором 
старт строитель-
ству нового Экспо-
центра на террито-
рии вДНХ».

ирина курнакова

На ВдНх представили книгу 
об истории выставок

презентация

 Ведущие эксперты рас-
сказали о значении со-
бытия для гармонизации 
межнациональных отноше-
ний в обществе на пресс-
конференции, организо-
ванной на прошлой неделе 
информационным центром 
правительства Москвы.

в рамках форума пройдёт об-
суждение возрастающей роли 
традиционных ценностей в во-
просах воспитания подрастаю-
щего поколения. Заместитель 
руководителя департамента 

национальной 
политики и меж-
региональных 
связей Москвы 
иван Петров 

отметил, что «Религия и мир» – 
уникальная возможность 
для представителей разных 

конфессий и общественных ор-
ганизаций обменяться мнения-
ми, обсудить насущные вопро-
сы и выработать совместные 
решения для укрепления мира 
и согласия в обществе. за два 
дня его посетят больше 3 тыс. 
человек.

Протоиерей 
Михаил Потокин, 
и. о. председателя 
синодального от-
дела по церковной 

благотворительности и со-
циальному служению Москов-
ской городской епархии РПЦ, 
рассказал о значении духов-
ной жизни как универсально-
го средства для укрепления 
межрелигиозного диалога.
денис Мустафин, начальник 
управления делами ДуМ горо-
да Москвы, отметил, что ислам-
ская община всегда активно 

поддерживает 
такие инициативы, 
и выразил надежду 
на успешное со-
трудничество рели-

гиозных организаций в реше-
нии социальных вопросов.
«Буддийская традиция исходит 
из принципа ненасилия и ува-

жения к каждой 
жизни. Мы надеем-
ся, что наш вклад 
в обсуждение 
межрелигиозно-

го диалога поможет создать 
атмосферу мира и взаимопо-
нимания среди всех участни-
ков форума», – подчеркнул, 
в свою очередь, даши-Нима 
содномдоржиев, Дид Хамбо 
лама и постоянный представи-
тель Буддийской традиционной 
сангхи России в Москве.

ирина курнакова

с 22 по 23 октября проходит форум «Религия и мир»
событие

 главархив издал онлайн-
книгу о жизни Михаила 
лермонтова к 210-летию 
со дня рождения поэта. 
Издание «лермонтов и Мо-
сква» опубликовано в вир-
туальном музее «Москва – 
с заботой об истории». 
«в нём собран комплекс 
документов, который дол-
жен быть интересен и исто-
рикам, и тем, кто увлекается 
литературой и культурой 
нашей страны», – расска-
зал начальник столичного 
Главархива Ярослав оно-
пенко. в виртуальном музее 
представлена серия книг 
об известных писателях, 
живших в Москве или часто 
останавливавшихся в ней. 
в том числе о Фёдоре Досто-
евском, александре Пушки-
не и Николае Гоголе.

 24 октября в 19.00 в куль-
турном центре «Мериди-
ан» расскажут о Николае 
гоголе. На лекции писателя 
алексея левшина гости узна-
ют, какова природа юмора 
великого русского писателя, 
что скрывает слово «Басав-
рюк» и как Диканька связана 
с Полтавой. Мероприятие 
пройдёт в конференц-зале 
«Меридиана».

 26 октября в культурном 
центре «лира» в рамках 
индийского фестиваля 
«Шафран» намечены 
мастер-класс по индий-
скому танцу (12.00) и по-
каз спектакля «Рамлила» 
(15.00). участники мастер-
класса изучат основные 
движения под руководством. 
а перед зрителями на сцене 
оживёт древний эпос Индии.

новости

При храме Димитрия Донского в Северном Бутове от-
кроется представительство музея «Куликово поле».
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за калужской заставой 980 лет победы

 Без малого полве-
ка в школе № 1101 
работает музей  158-й 
(5-й Московской) 
Лиозненско-Витебской 
дважды Красно-
знамённой ордена 
Суворова II степени 
стрелковой дивизии.

в этом году он вошёл 
в список 100 лучших 
школьных музеев, кото-
рый опубликовал Музей 
Победы на Поклонной горе.

ценные эКСпонаты
здание образовательного 
комплекса располагается 
недалеко от ландшафтного за-
казника «тёплый стан». здесь 
в октябре – декабре 1941 года 
проходил юго-западный рубеж 
обороны Москвы, который 
защищали добровольцы 5-й 
Московской (впоследствии 

158-й) стрелковой 
дивизии. «Музей 
был открыт ещё 
в 1976-м при 
участии бывшего 

командира дивизии генерал-
лейтенанта Ивана Безуглова, 
ветеранов и родственников 
погибших», – сообщил учитель 
истории Дмитрий ершов.
Экспозиция рассказывает 
о формировании и боевом 
пути дивизии. На стендах – 
множество архивных фото-
графий, схема Московской 

линии обороны, моменты 
тяжёлых боёв на калининском 
фронте, материалы об участии 
в наступательной операции 
«Багратион», освобождении 
Прибалтики. среди экспона-
тов – личные вещи лейтенанта 
Бориса Панаева, награждён-
ного орденом красной звез-
ды, записная книжка сапёра 
василия авдеева.

от роССии До БеЛоруССии
«в России и Белоруссии есть 
ещё музеи, связанные с нашей 
дивизией. Например, в гимна-
зии № 5 в витебске или в селе 
Холмец тверской области», – 
добавляет Дмитрий Ершов. 
в 2013-м там, в Холмце, начал 
работу поисковый отряд «Поко-
ление», членами которого были 
школьники.
«а ещё активисты, ветераны 
и родственники бойцов соби-

раются, чтобы находить новые 
пути передачи памяти о бой-
цах дивизии, – продолжает 
руководитель. – такие слёты 
проводим раз в год уже почти 
40 лет. Последняя встреча, 
посвящённая 80-летию участия 
дивизии в Ржевско-вяземской 
операции в 1943-м, прошла 
в нашей школе в апреле про-
шлого года».
Делегации провели памятные 
акции у монументов, посвя-
щённых народному ополчению, 
в тёплом стане и тропарёве, 
возложили цветы у мемори-
альной таблички на улице ко-

сыгина, 2, где в годы войны 
находился штаб дивизии.

юные иСториКи
в музейной работе активное 
участие принимают и школь-
ники. Фёдор Бугельский 
впервые оказался в музее 
в 5-м классе: «Мы создали экс-
курсионный маршрут, который 
начинается в нашей школе 
и заканчивается у стелы в тро-
парёвском лесопарке». вместе 
с Фёдором в музей пришёл 
и его друг илья Белов: «Я про-
вожу экскурсии для учеников 
младших классов».

«такие музеи, как наш, и нужны 
для того, чтобы мы не забывали 
о том, что победили в великой 
отечественной войне», – по-
яснил девятиклассник павел 
иванов.

екатерина волковицкая

Живая память
Музей боевой славы школы № 1101 вошёл в список ста лучших

Активисты музея просматривают фотоальбом,  
посвящённый событиям Великой Отечественной.

В следую-
щем году от-

мечается 80-летие 
победы в Великой 

отечественной войне. 
Мы начинаем цикл 
материалов, посвя-

щённых этой ве-
ликой дате

5‑я Московская стрелко‑
вая дивизия была созда‑
на 15 ноября 1941 года. 
Её оборонительный рубеж 
развернулся на юго-западе 
Москвы: справа его огра-
ничивала полоса киевский 
вокзал – очаково – Пере-
делкино – Изварино, 
слева – Черёмушки – Де-
ревлёво – тёплый стан – 
Городище.

В октябре‑ноябре 1941‑го
бойцы построили на юго-западе 
столицы 148 железобетонных 

точек, откуда вели огонь, установили
14 500 противотанковых 
и 7900 противопехотных мин,
возвели 21 км противотанковых ежей
и 31 км проволочных заграждений.

20 января 1942‑го 
5-я Московская дивизия 

превратилась в 158-ю стрел-
ковую. в феврале участвова-
ла в Ржевско‑Вяземской 
наступательной операции 
и потеряла 8918 человек.

10 октября 1943‑го
освободила 

белорусский город 
лиозно
и получила почётное 
наименование 
«лиозненская».
По итогам наступления 
1943‑го орденами 
и медалями наградили
2616 бойцов,
офицеров 
и политработников.

В марте 1945‑го
в 158-ю дивизию влилась 

расформированная 145-я стрел-
ковая. В апреле бойцы приняли 
участие в заключительном этапе 
берлинской наступательной 
операции.

В начале июня 1945‑го 
дивизия была расформи-
рована, а её личный состав 
направили на пополнение 
других соединений.

 в следую-
щем году 
освободила 

более 250 на-
селённых пунк-
тов Смолен‑
ской области.

история боевого пути

летом 1944‑го
бойцы дивизии очи-

стили от фашистов более 
400 населённых пунктов 
в литовской ссР и более 80 
в латвийской ссР. за осво-
бождение 
Каунаса ди-
визию награ-
дили орденом 
суворова  
II степени.

1

1

2

3
5

46

7

Штаб дивизии располагался 
в здании Института физи-
ческих проблем аН сссР 
на ул. косыгина, д. 2.

В 1944‑м
принимала участие 
в операции «Багра-

тион» и в ночь на 26 июня 
освободила Витебск.
за это 
она была 
удо-
стоена 
ордена 
красного 
зна-
мени.

МоСКВа

беРлин

Инфографика Анны ХАРИТОНОВОЙ

латвИЯ

БЕ лоРуссИЯ
лИтва

ПолЬШа

ГЕРМаНИЯ

2 3

4
56

7

Музей могут посещать 
ученики других московских 
школ. здесь также проходят 
встречи с представителями 
совета ветеранов района 
тёплый стан.

кстати

158-й 

Лиозненско-Витебской 

степени 
стрелковой дивизии.

этом году он вошёл 

школьных музеев, кото-
рый опубликовал Музей 

Поклонной горе.

Музей боевой славы школы № 1101 вошёл в список ста лучших

В музее знакомят и с советскими 
военными плакатами.
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фото олега серебрянского
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 В кружке железнодорож
ного моделизма, открытом 
на базе «Моего досугового 
центра «Атлант», ребята мо
гут попробовать себя в роли 
машиниста или построить 
модель железной дороги.

зА пультоМ упрАВления 
с юных лет

«в Москве рабо
тают только три 
кружка железнодо
рожного моделиз
ма. один из них – 

наш, – с гордостью рассказал 
руководитель Александр 
литвинов. – обучаться у нас 
могут дети от 7 до 11 лет. 
в первую очередь мы их знако
мим с устройством железной 
дороги. они узнают, что такое 
локомотив и вагон, из чего 
они состоят, а чуть позже учим 
их собирать. такие занятия 
развивают мелкую моторику, 
помогают детям стать более 
усидчивыми и аккуратными».
в прошлом году ребята смогли 
построить макет города, где 
расположились ж/д станция, 
различные жилые и общест
венные здания. а с этого года 
приступили к освоению про
фессии «машинист поезда» 
на интерактивном пульте. 
«Этот тренажёр был создан 
мной и моими учениками. Его 
можно подключить к компью
теру и тренироваться водить 
электропоезд», – добавил 
александр.

Чинить, МАстерить, 
упрАВлять
занятия в кружке проходят 
по четвергам. те, кто хочет 
создавать макет железной 
дороги, начинают с идеи 
проекта и чертежей. «затем 
занимаемся рельефом: «на
сыпаем» горы, прокладываем 
дороги. И конечно, масте
рим домики – вокзал, дома, 
школу, – объяснил александр 
литвинов. – сразу учим ребят 

работать с разными материа
лами: с плотным картоном, 
с деревом или прозрачным 
пластиком. 
Ребята помладше собирают 
здания из готовых конструк
торов, а ученики постарше 
проектируют детали на ком
пьютере, а потом вырезают 
их по чертежам на станке». 
На завершающем этапе 
ученики «оживляют» макет: 
добавляют на него фигурки 
людей и животных, украшают 
рельеф деревьями, камнями 

и кустами. те, 
кому больше инте
ресна тема управления ваго
нами и поездами, будут вместе 
с александром литвиновым 
заниматься восстановлением 
пульта водителя трамвая. «Это 
настоящий пульт, мы привезли 
его из депо. вместе с ребята
ми отреставрируем, заменим 
провода. а если подсоединить 
его к макету железной дороги, 
можно будет даже управлять 
паровозиками на ней», – пояс
нил руководитель кружка.

занятия в кружке 
включают и экскурсии 

в депо. «Мы посещаем Музей 
Московской железной дороги 
у Павелецкого вокзала, ходим 
на любительские выставки 
железнодорожных моделей – 
в таком виде досуга очень 
важна «насмотренность», 
чтобы ребята потом могли 
легко генерировать новые 
идеи. На машиностроительные 
заводы малышам ездить пока 
рановато, но ученики постарше 
бывают и на них».

«стАну МАшинистоМ, 
когдА ВырАсту»
одиннадцатилетний Максим 
шумилин занимается в кружке 
первый год. «Я увлекаюсь же
лезнодорожным транспортом, 
читаю про историю разных по
ездов и вагонов. Больше всего 
мне нравятся составы метро 
под названием «Яуза», – по
делился Максим. – Я бы очень 
хотел посетить Музей транс
порта Москвы на Новорязан
ской улице, где как раз можно 
увидеть «Яузу». а в Центре 
проф ориентации и музее метро 
я уже успел побывать». На за
нятиях в кружке Максим хочет 
научиться собирать макеты. 
«у меня уже есть фигурки по
ездов, но я очень хочу созда
вать вагоны самостоятельно. 
Дома я много рисую станции 
и локомотивы, смотрю видео
блоги о работе метрополитена. 
кем хочу стать, когда вырасту? 
конечно, машинистом».
«в кружок меня привела мама. 

Я очень люблю поезда 
и в будущем хотел 

бы водить элект
ричку, – при

знался 8летний 
Матвей коломи
ец. – когда мы за
нимаемся на тре
нажёре, я узнаю, 

где в кабине 
машиниста расположе

ны различные кнопки и рыча
ги». Дома Матвей сам собирает 
железную дорогу. «Мне для неё 
очень нужен семафор. Мой 
сделан из пластика, а я хочу же
лезный, – объяснил мальчик. – 
в музее метро я пока не был, 
но рассматривать различные 
поезда очень люблю. Больше 
всего мне нравится «сапсан», 
который ходит из Москвы 
в санктПетербург, и поезда 
на магнитной подушке. сейчас 
такие можно увидеть в китае 
или Японии. Но я верю, что 
и у нас такие будут ходить».

екатерина волковицкая

как стать машинистом 
Пробовать водить поезда и запускать паровозы можно с 7 лет

новости
 23 октября в 16.00 твор

ческих жителей северного 
Бутова приглашают на фес
тиваль, посвящённый Меж
дународному дню худож
ника. Мастеркласс пройдёт 
в студии изо, а лучшие работы 
отправятся на выставку. адрес: 
ул. старобитцевская, д. 21а.

 25 октября в 15.00 в юж
ном Бутове начнётся меро
приятие «люди и судьбы», 
на котором вспомнят жертв 
политических репрессий. 

официальный День памяти 
невинно пострадавших – 
30 октября. воспитанники 
центра также подготовят 
для гостей небольшой концерт. 
адрес: бульвар адмирала уша
кова, д. 5.

 25 октября в 17.00 в Акаде
мическом районе пройдёт 
литературная игра «Вол
шебник из рима» в честь дня 
рождения детского писателя 
Джанни Родари, который от
мечается 23 октября.

в программе – викторина 
по сказкам известного италь
янского сказочника, лите
ратурные загадки для ребят 
разных возрастов и конкурс 
рисунков. Приглашаются все 
желающие. адрес: ул. кедрова, 
д. 5, корп. 1.

 26 октября в 14.00 для жи
телей обручевского района 
выступят детские вокальные 
студии «соловей», «семь но
ток» и «лейся, песня!». адрес: 
ул. Новаторов, д. 4, корп. 5.

на занятиях в кружке ребята могут само
стоятельно мастерить локомотивы и ваго
ны, собирать из деталей общественные 
здания и жилые дома, создавать макет 
железной дороги и запускать поезда.

Матвей Коломиец, Максим Шумилин и Тимофей Павленков 
(слева направо) за интерактивным пультом управления.

разными материа
плотным картоном, 

и кустами. те, те, т
кому больше инте

занятия в кружке 
включают и экскурсии 

под названием «Яуза», – по
делился Максим. – Я бы очень 
хотел посетить Музей транс
порта Москвы на Новорязан
ской улице, где как раз можно 
увидеть «Яузу». а в Центре 
профориентации и музее метро 
я уже успел побывать». На за
нятиях в кружке Максим хочет 
научиться собирать макеты. 
«у меня уже есть фигурки по
ездов, но я очень хочу созда
вать вагоны самостоятельно. 
Дома я много рисую станции 
и локомотивы, смотрю видео
блоги о работе метрополитена. 
кем хочу стать, когда вырасту? 
конечно, машинистом».
«в кружок меня привела мама. 

Я очень люблю поезда 
и в будущем хотел 

бы водить элект
ричку, – при

знался 8летний 
Матвей коломи
ец. – когда мы за
нимаемся на тре
нажёре, я узнаю, 

где в кабине 
машиниста расположе

ны различные кнопки и рыча
ги». Дома Матвей сам собирает 
железную дорогу. «Мне для неё 
очень нужен семафор. Мой 

ребята могут само
локомотивы и ваго

деталей общественные
создавать макет

запускать поезда.
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 Бизнес юго-запада получил 
новую площадку для эффек-
тивного взаимодействия 
и выстраивания деловых 
связей.

Например, семья самозанятых 
из тёплого стана уже расшири-
ла круг своих клиентов и сей-
час еле успевает с большим 
числом заказов.

ПОДДЕРЖКА мАлОгО 
БизнЕсА
обращаясь к участникам 
форума, заместитель пре-
фекта Владимир Промыслов 
отметил, что в нашем окру-
ге работает порядка 7 тыс. 
предприятий торговли и услуг. 
«Юзао – это 12 уникальных 
муниципальных образований, 
которые обладают своими 

особенностя-
ми, традициями 
и форматами 
работы в сфере 
предпринима-

тельства и общественной 
жизни, – подчеркнул он, 
уточнив, что мероприятие 
организовано Московской 
торгово-промышленной пала-
той, советом муниципальных 
образований города при под-
держке префектуры. – в рам-
ках форума предприниматели 
могут познакомиться друг 
с другом, обсудить вопросы 
и проблемы, которые их се-
годня волнуют. такое взаимо-
действие помогает и в работе 
наших гуманитарных миссий 
в новых регионах России».
своеобразие округа связано 
с отсутствием большого коли-

чества крупных промышленных 
производств, что позволяет 
районам оставаться зелёными 
и комфортными для жизни. 
«При этом Юзао можно сме-
ло назвать самым научным 
округом в столице. здесь рас-
положено порядка 200 круп-
нейших научно-промышленных 
предприятий, которые рабо-
тают в том числе для обороны 
нашей страны», – продолжил 
владимир Промыслов. По его 
словам, сегодня московские 
власти оказывают существен-
ную поддержку предприни-
мателям города: развитие 
взаимодействия в сфере пред-
принимательства, торговли, 
общественных и некоммер-
ческих организаций является 
одним из приоритетов работы 
правительства Москвы.

гАРАнТиЯ КАЧЕсТВА 
и ПРОДВиЖЕниЕ
глава муниципаль-
ного округа зюзино 
Виктория Шатова не 
сомневается в том, 
что у муниципального 

предпринимательского 
форума большие пер-

спективы. «каждый день мы 
видим вокруг себя множество 

индивидуальных 
предпринимателей 
и самозанятых. 
у большинства 
из нас есть своя 

любимая кофейня или салон 
красоты, которые мы регуляр-
но посещаем. На сегодняшний 
день в Москве 1,7 млн само-
занятых. все они делают нашу 
жизнь лучше и комфорт нее», – 
сказала она.
Форум предпринимателей 
Юзао стартовал в конце 
прош лого года и уже прово-
дился в районах зюзино, Ясе-
нево и Гагаринский. На очере-
ди котловка и тёплый стан. 
«Мы хотим, чтобы предпри-
ниматели округа эффективно 
взаимодействовали друг 
с другом и знали, кто из них 
живёт в соседнем доме и дво-
ре, – объяснила виктория Ша-
това. – Например, в зюзине 
одна семья занимается поши-
вом и продажей постельного 
белья. После участия в форуме 
предпринимателей они сказа-
ли, что спрос на их продукцию 
значительно вырос. сейчас 
они с трудом справляются 
с заказами. Приходя на наши 
меро приятия, предпринима-
тели получают продвижение. 
кроме того, мы являемся 
своего рода гарантом тех услуг 
и товаров, которые в рамках 
форума предлагаем людям».

александр андрущенко

криминал
 В Тёплом стане подорва-

ли внедорожник бизнес-
мена.
взрывное устройство, за-
маскированное под мусор, 
сработало, когда владелец 
автомобиля виктор, владею-
щий долями в 13 компаниях, 
попытался сбросить его 
с капота своей машины. По-
страдали три человека, в том 
числе ребёнок. следовате-
ли задержали 50-летнего 
виталия слободяника – 
бизнес-партнёра виктора. 
виталий вину не признал 
и был отправлен в сИзо до 
15 декабря. возбуждено уго-
ловное дело о покушении на 
убийство двух и более лиц.

В Конькове нашли муж-
чин, ограбивших магазин.
сообщается, что они похити-
ли из мини-маркета на улице 
островитянова бытовую 
химию на сумму порядка 
9 тыс. рублей. Полицейские 
задержали подозреваемых 
при помощи системы камер 
видеонаблюдения. возбуж-
дено уголовное дело.

 В Обручевском районе 
похитили велосипед.
33-летний приезжий увидел 
в подъезде жилого дома 
на ленинском проспекте 
транспортное средство, 
оставленное без присмот-
ра. Похищенным он распо-
рядился по своему усмотре-
нию, сумма материального 
ущерба составила более 
15 тыс. рублей. уголовное 
дело возбудили по ста-
тье 158 «кража».

 В зюзине задержали во-
дителя, находящегося за 
рулём в состоянии опья-
нения.
Машину 52-летнего приез-
жего остановили на Бала-
клавском проспекте. Меди-
цинский осмотр водитель 
пройти отказался. При этом 
в 2024 году мужчина уже 
привлекался к ответствен-
ности за аналогичное право-
нарушение и был лишён 
прав на полтора года.

 В Южном Бутове мужчи-
на украл зеркало припар-
кованного автомобиля.
Это произошло на улице 
краснолиманской. 33-лет-
ний приезжий похитил 
с припаркованного «Форда» 
левое зеркало заднего 
вида и скрылся. сумма 
ущерба составила более 
35 тыс. руб лей. Полицейские 
установили личность муж-
чины по камерам видео-
наблюдения. Разумеется, 
возбуждено уголовное 
дело, в отношении мужчины 
избрана мера пресечения 
в виде подпис ки о невыезде.

Коммерческая жилка
Первый муниципальный форум собрал предпринимателей Юзао

мнение
На форуме 
лучшие пред-
приниматели 
нашего округа 
получили награ-

ды и заслуженное призна-
ние. среди них руководи-
тель ресторана в Тёплом 
стане изабелла Оганян: 
«Я считаю, что это оценка 
нашего труда и вклада в то, 
чтобы москвичам жилось 
комфортнее. На форуме мы 
получили возможность для 
выстраивания и укрепления 
деловых связей. увере-
на, в будущем мы станем 
больше общаться, консоли-
дироваться, обмениваться 
контактами и помогать друг 
другу».

Предпринимателей ЮЗАО и участников фору-
ма наградили почётными грамотами за вклад 
в развитие малого и среднего бизнеса.

В рам-
ках форума 

предпринимате-
ли могут обсудить 
те вопросы и про-
блемы, которые 

их сегодня 
волнуют

фото кирилла искольдского
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Корчагин. – также у нас есть 
мини робот-разведчик скаут. 
он оснащён адаптивным шасси 

с возможностью 
поворота на месте, 
а также мобильным 
манипулятором. 
то есть он может 

что-то схватить и увезти. он 
автономен, им управлять не на-
до. он автоматически находит 
путь и обходит препятствия». 
Помимо роботов, лаборатория 
Радиолаб представила биоло-
гический протез руки, который 
на выставке работает в режиме 
демонстрации, а в реальной 
жизни его подключают к мыш-
це, и он повторяет движения 
конечности человека. «всё, что 
вы здесь видите, сделали сами 
студенты», – подчеркнул алек-
сандр корчагин.

футболКа за победу
«а мы работаем над созда-
нием российской системы 
климатического мониторинга. 
Изучаем, как наземные эко-
системы в конечном счёте 

влияют на климат, – пояснила 
представитель научного 
консорциума «РИтМ углерод» 
Надежда пупышева. – в на-
шей организации 19 научных 

центров и инсти-
тутов Российской 
академии наук, три 
вуза и учреждение 
Федерального 

агентства лесного хозяйства. 
здесь мы собрали разные 
по тематикам активности: 
викторины, мастер-классы, кве-
сты. Можно пособирать пазлы, 
кроссворд порешать, при-
нять участие в мастер-классе 
«жизнь в почве». за каждое вы-
полненное задание – наклейка. 
Если собрать их определённое 
количество, возможно получить 
подарки: ручку, блокнот, значок, 
шоппер или пазлы».
в основном участвуют млад-
шие школьники. «Моя 9-летняя 
дочка аня очень увлекается хи-
мией, поэтому ставила разные 
эксперименты. Например, ей 

понравилось соль 
выделять в кол-
бочке, – призна-
лась нам её мама 
Ирина Мелико-

ва. – а за победу в квесте она 
футболку выиграла. Фестиваль 
замечательный, здорово, что он 
проводится. в следующем году 
снова на него придём».

варвара грошева

 примерить VR-очки, пона-
блюдать за роботом, рас-
смотреть жизнь под микро-
скопом – всё это можно 
было сделать на детском 
фестивале науки во дворце 
пионеров.

ИНаЯ РеалЬНоСтЬ
своё путешествие мы начали 
со стенда МГту «станкин». 
студенты показали, как со-
бирать модели, напечатанные 
на 3D-принтере, и как использо-
вать VR-очки в обучении работе 
на станках. «Это сложное и до-
рогое оборудование, которое 
постоянно совершенствуется, 
поэтому переобучение со-
трудников довольно затратно 
в плане времени и средств. 
виртуальная реальность, конеч-
но, настоящий опыт не заменит. 
Чтобы научиться работать 
со станком, нужно реально им 
пользоваться, но она прибли-

жает опыт к реальному и позво-
ляет использовать сценарий, 
который невозможно или очень 
сложно воспроизвести в ре-
альности. Никто специально 
не будет ломать станок, чтобы 
научить людей его чинить», – 
объяснил аспирант «Станкина» 

Ростислав Чумак.
Молодой человек 
пишет диссертацию 
на тему виртуаль-
ной реальности. 

«VR-очки преподносятся как 
игровой элемент, но этим нужно 
пользоваться и для обучения, 
поскольку, играя, человек 
лучше усваивает информацию». 
На фестивале детям включили 
видеоигру и выдали VR-очки. 
в очереди на эту активность 
мы встретили анну Корнеен-
кову с 8-летним сыном: «Мы 
участвовали во многих квестах, 
викторинах и мастер-классах. 
Мой сын Максим был и космо-

почувствовать себя учёным
На фестивале науки во Дворце пионеров детей 
учили правильно использовать VR-очки

навтом, и пилотом, и модели 
всякие мастерил. Много призов 

выиграли. Пока 
рано о будущем 
ребёнка говорить, 
но математика 
у нас любимый 

предмет, в свободное время 
робототехникой занимаемся».

Что Роботы СделаЮт за НаС
кстати, о робототехнике. Эта 
прикладная наука активно 
используется в производстве 
для автоматизации повторяю-
щихся рутинных задач, таких как 
погрузка, сборка и укладка. Ро-
боты выполняют эти задачи бы-
стро и качественно. Некоторых 
можно было увидеть на стенде 
лаборатории Радиолаб от Рту 
МИРЭа. «здесь вы можете 
наблюдать за миниатюрным 
радиоуправляемым роботом. 
На него обычно вешают каме-
ру, и он забирается туда, куда 
человек пролезть не сможет 
или это будет крайне опас-
но, – рассказал магистрант 
второго курса александр 

1. В отделе космических исследований дети искали следы инопланетных 
цивилизаций.
2. На мастер-классе от «РИТМ углерода» под микроскопом можно было 
увидеть тех, кто живёт в почве.

1 2
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очувствовать себя учёным

VR-шлемы используются как для игр, так 
и для обучения пожарных, пилотов и даже 
хирургов.

ф
о

то
 о

л
ег

а 
с

ер
еб

р
я

н
с

к
о

го

ф
о

то
 о

л
ег

а 
с

ер
еб

р
я

н
с

к
о

го

ф
о

то
 о

л
ег

а 
с

ер
еб

р
я

н
с

к
о

го



время с пользой№ 38 (558) 21 – 27 октября 2024
за калужской заставой 13

Портрет любимого папы
День отца в Черёмушках получился ярким и красочным
 Как известно, лучший пода-

рок – тот, что сделан своими 
руками. Поэтому на мастер-
классе в Черёмушках ребята 
к празднику пап нарисовали 
их портреты.

День отца в России официаль-
но отмечается в третье воскре-
сенье октября. в этом году он 
выпал на 20-е.

ПодароК своими руКами
Чтобы портрет было легче 
создавать, ребятам заранее 

предложили при-
нести на занятие 
фотографию. «Для 
работы мы вы-
брали гуашь. она 

хорошо ложится поверх других 
красок и легко смешивается», – 
рассказывает руководитель 
кружка изо «моего досуго-
вого центра «атлант» Елена 
Грабарник. Для начала нужен 
эскиз простым карандашом. 
«следите, чтобы нарисован-
ный папа был похож на него 
в жизни, – продолжает Елена 
владимировна. – Если он носит 
бороду или очки, они тоже 

должны быть на рисунке. Чтобы 
получить реалистичный телес-
ный оттенок, можно смешать 
тёмно-жёлтую, красную и бе-
лую краски. в работе лучше 
использовать синтетические 
кисти – они достаточно упругие 
и эластичные, поэтому не дают 
краске растекаться по бумаге».

и рисуют, и лЕПят
Феде Неуступову 7 лет, в этом 
году он пошёл в первый класс. 

«считаю, что мой 
нарисованный 
папа очень похож 
на настоящего. 
На портрете он 

в красной футболке, которую 
любит носить дома. уверен, мой 
подарок ему понравится», – де-
лится Федя. в центре он также 
занимается пением. «Дома я ри-
сую. обычно изображаю то, что 
первым придёт в голову. Напри-
мер, машинки или здания. а на 
последнем занятии в кружке 
мы занимались лепкой – масте-
рили из пластилина богатырей 
из русских сказок».
6-летняя Катя Гунина на заня-
тие принесла фотографию папы: 

«согласна с учительницей, что 
так проще рисовать, – пояс-
нила катя. – Ещё я часто 
рисую котят. Мне очень 
нравятся кошечки, вот 
и дома у меня жила». 
с папой катя любит 
гулять на детской площад-

ке. «а летом 
мы часто ходим 
с ним купать-
ся», – добавляет 
девочка.

«занятия в кружке проходят 
по вторникам и четвергам. И мы 
часто делаем их тематичес-
кими, то есть в честь каких-то 
праздников. Причём не только 
рисуем, но и делаем апплика-
ции и лепим из пластилина. Не-
давно, например, мастер-класс 
был посвящён Дню пожилого 
человека: ребята мастерили 
подарки для своих бабушек 
и дедушек, – объясняет Елена 
Грабарник. – свои работы вос-
питанники всегда забирают до-
мой. Но когда в центре проходят 
выставки детских поделок, то 
ребята ненадолго возвращают 
свои шедевры».

екатерина волковицкая Посетивший мастер-класс Кирилл Клещенков с портретом папы.

рисунке. Чтобы 
получить реалистичный телес-
ный оттенок, можно смешать 
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– они достаточно упругие 

эластичные, поэтому не дают 
бумаге».
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«согласна с учительницей, что 
так проще рисовать, – пояс-
нила катя. – Ещё я часто 
рисую котят. Мне очень 
нравятся кошечки, вот 
и дома у меня жила». 
с папой катя любит 
гулять на детской площад-

ке. «а летом 
мы часто ходим 
с ним купать-
ся», – добавляет 
девочка.

«занятия в кружке проходят 
по вторникам и четвергам. И мы 
часто делаем их тематичес-
кими, то есть в честь каких-то 
праздников. Причём не только 
рисуем, но и делаем апплика-
ции и лепим из пластилина. Не-
давно, например, мастер-класс 
был посвящён Дню пожилого 
человека: ребята мастерили 
подарки для своих бабушек 
и дедушек, – объясняет Елена 
Грабарник. – свои работы вос-
питанники всегда забирают до-
мой. Но когда в центре проходят 
выставки детских поделок, то 
ребята ненадолго возвращают 
свои шедевры».

Занятия  
в кружке рисо-
вания проходят 
 по вторникам 

 и четвергам. Часто 
их делают темати-

ческими в честь 
каких-то празд-

ников
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«Третий дом от метро «Университет»
тётя таня из «спокойной ночи, малыши!» рассказала о детстве в коммунальной 
квартире на проспекте вернадского, 13
 Диктор телевидения, за-

служенная артистка России 
Татьяна Судец с теплом вспо-
минает своё детство в Ломо-
носовском районе.

По словам 77-летней теле-
ведущей, которую помнят как 
«тётю таню» из знаменитой 
детской передачи, у неё до сих 
пор «сердце колотится», когда 
она проезжает мимо прежнего 
дома.

«Мы умели 
дружить»
– Я родилась на таганке. а по-
том папе дали комнаты на про-
спекте вернадского, 13, рядом 
со станцией метро «универси-
тет» – так мы переехали на юго-
запад. третий дом от метро, 
как сейчас помню. он, род-
ной, до сих пор стоит. куда он 
денется-то – строили на века. 
там была четырёхкомнатная 
квартира: две комнаты наши, 
две – соседей.

– Сколько лет вы прожили 
на проспекте Вернадского?
– Мы там жили долго.  
Я в 118-ю школу ходила 
на улице строителей, 15. 
во Дворце пионеров посеща-
ла студию художественного 
слова, когда училась в старших 
классах. а мой брат пел в хоре 
ансамбл я песни и пляски име-
ни локтева – там же, где и на-
ша оперная легенда тамара 
синявская.
Дворец пионеров – удиви-
тельное место с прекрасными 
педагогами. там нам привили 
чувство коллектива. Мы были 
все вместе. Мы умели дружить. 
сейчас дети не умеют дружить. 
Нет у них чувства взаимовыруч-

ки, поддержки бескорыстной. 
они кланами дружат. а клана-
ми дружить – это разделение. 
Разделение на классы. за что 
боролись, на то и напоролись, 
как говорится.

«Бойцы меня 
называют «тётя 
таня»
– А чем сейчас заняты ваши 
будни, Татьяна Александровна?
– Я, конечно, не сижу на месте. 
На фестивали езжу, где люблю 
читать стихи моего любимого 
поэта любови тереховой. они 
о жизни, они о ветеранах. они 
обо мне. Что я ещё делаю? 
внуков воспитываю, помогаю 
дочке. Ещё езжу по госпита-
лям, помогаю нашим ребятам. 
об этом, правда, не хочу много 
говорить. Мне кажется, долг 
каждого человека помогать 
тем, кто сражается за Родину.

– Как они вас называют?
– тётей таней называют (улы-
бается). Был такой случай: меня 
пригласили на съёмку програм-
мы с двумя ребятами, которых 
мама долго искала. Мы в одной 
гримёрной оказались. так вот 
парень, который только что об-
рёл мать и брата, увидел меня, 
бросился: «тётя таня, можно 
я вас обниму?» Потом повора-
чивается к маме и говорит: «Ма-
мочка, миленькая, прости, что 
я тётю таню обнимаю. Мамочка, 
понимаешь, это же… тётя таня! 
Ну вот как её не обнять?»

– А пенсия у «тёти Тани» какая? 
Хватает вам её?
– Да, ведь я получаю серьёз-
ную доплату к пенсии за звание 
заслуженной артистки России. 

И благодарю мэра Москвы, 
потому что без этой надбавки 
жить было бы трудно.

– В родном Дворце пионеров 
на Воробьёвых горах бываете?
– а как же! там главный режис-
сёр – саша Фролов, вернее, 
александр семёнович (смеёт-
ся). он удивительный человек, 
мы очень давно дружим. И нам 
интересно сотрудничать, поэто-
му я участвую в самых разных 
детских праздниках. так что 
Дворец пионеров люб лю всем 
сердцем до сих пор.

ольга шаблинская

• Татьяна Судец родилась 
22 августа 1947 года.
• окончила радиотехниче-
ский факультет Московского 
энергетического института.
• На телевидение пришла 
в октябре 1972 года. Рабо-
тала в дикторском отделе 
Центрального телевидения, 
была ведущей программ 
«время», «Голубой огонёк», 
«Песня года», «Москва и мо-
сквичи», «Наш адрес – со-
ветский союз», «Игрушки», 
«спорт. Истории здоровья» 
(канал «семёрка») и других.
• как «тётя таня», ведущая 
передачи «спокойной ночи, 
малыши!», она появлялась 
на экране почти каждый 
вечер в течение 25 лет.
• Есть дочь Дарья. в дека-
бре 2006 года родился внук 
кирилл, в 2010-м – внучка 
анна.

досье

Сейчас Татьяна Судец помогает 
дочке, воспитывает внуков.

В программе «Спокойной ночи, малыши!» «тётя Таня» 

работала 25 лет.
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Дорогие читатели! Наша страничка поможет отвлечь детей от гаджетов. а чтобы было интереснее, решайте головоломки вместе с ребятами! 
И обязательно расскажите нам, понравились ли ребусы вашим детям и что ещё вы хотели бы увидеть на этой странице.

Наши контакты: uzao_readers@aif.ru, 8 (495) 646-57-57.

I

II

Дорисуйте вторую половину изображения как можно симметричнее и раскрасьте получившийся рисунок.
Помогите маленькому грибнику пройти по запутанному лабиринту к цели. 

I.
II.
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Есть вопросы, жалобы 
и прЕдложЕния?

пишите: uzao_readers@aif.ru
звоните: +7 (495) 646-57-57

заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9 
так, чтобы в любой строке по горизонтали 
и по вертикали и в каждом из девяти блоков, 
отделённых жирными линиями, не было двух 
одинаковых цифр. желаем удачи!
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– валера, тебе звонила какая-то баба 
и спрашивала, в силе ли планы на 

вечер! 
– Это пранкер вован. 

◆ ◆ ◆

Муж подарил жене книгу «как 
экономить деньги». в результате 
бросил курить и похудел на 10 кг.

◆ ◆ ◆

«у меня достаточно одежды и обуви, 
шопинг мне неинтересен», – 

не сказала ни одна женщина в мире.

Прогноз с 21 по 27 октября
во вторник ожидается усиление гео-
магнитной активности, и велика вероят-
ность магнитный бури. Метеозависимым 
и людям с хроническими заболеваниями 
надо чётко следовать рекомендациям 
врача и не перенапрягаться.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. простакова. 5. Фиа-
ско. 9. умысел. 11. савоярди. 12. идол. 13. низ. 
14. Шпак. 15. Молот. 18. винир. 19. трепак. 
22. контроль. 23. иния. 25. вуду. 27. имидж. 
30. Егерь. 31. Фтор. 35. биомеханика. 36. айфон. 
41. рация. 42. прадед. 45. пилот. 47. рассказ. 
48. Гадость. 49. соха. 50. инжир. 51. Еврипид. 
52. палочки. 53. рено. 54. Грунт. 55. индиана. 
56. актив. 57. Фонд. 58. князь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. писательство. 2. аудит. 
3. высокомерие. 4. бес. 6. ирод. 7. стропти-
вость. 8. опилки. 10. лафит. 13. новак. 16. вит-
те. 17. стриж. 20. кокрейн. 21. пьеро. 24. яго. 
26. джигарханян. 28. Муха. 29. дань. 32. ампер. 
33. акциз. 34. Хор. 37. наволочка. 38. синтак-
сис. 39. апостроф. 40. лоэнгрин. 43. дайвинг. 
44. Юстиция. 45. пациент. 46. карат. 48. Гипноз.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «с утра до вечера, 
как за язык повешена, рук не покладаю: 
то бранюсь, то дерусь». 5. «сто процен-
тов неудачи». 9. обдуманное намерение 
из ук. 11. без какого итальянского пече-
нья невозможно приготовить идеальный 
тирамису? 12. кто внушал язычникам 
священный ужас? 13. в каком месте тур-
нирной таблицы прописаны аутсайдеры? 
14. антон семёнович из фильма «иван ва-
сильевич меняет профессию». 15. разру-
шитель в руках бога тора. 18. Ширма зуба. 
19. какой танец исполняет карамельная 
трость из балета «Щелкунчик»? 22. па-
спортный ... в аэропорту. 23. амазонский 
речной дельфин. 25. Магический культ на 
Гаити. 27. «публичная маска». 30. для кого 
охота не хобби, но работа? 31. первыми 
... в зубную пасту добавили американ-
цы. 35. Метод всеволода Мейерхольда. 
36. современное средство связи. 41. по-
лицейский «мобильник». 42. отец вашей 
бабушки. 45. кто сидит за штурвалом? 

47. «повесть, попавшая под сокращение». 
48. «порядочный человек, делая ..., обя-
зательно испытывает угрызения совести». 
49. Чем пахали в старину? 50. винная 
ягода. 51. «самый трагический среди по-
этов» для аристотеля. 52. замена ложкам 
и вилкам у китайцев и японцев. 53. какой 
жан отказался от съёмок в «Матрице»? 
54. питательный ... для растений. 55. Где 
родился легендарный гангстер джон дил-
линджер? 56. движители коллектива. 
57. золотой ... отечественной культуры. 
58. титул Гвидона.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. литературная стезя. 
2. проверка «на двойную бухгалтерию». 
3. Что отличает прекрасную розу с плане-
ты Маленького принца? 4. дух злодеяний. 
6. кто приказал «избивать младенцев»? 
7. «вызов воспитателям». 8. из каких от-
ходов делают дсп? 10. Чему александр 
пушкин противопоставляет цимлянское 
в стихотворении «вода и вино»? 13. серб-
ский теннисист ... джокович. 16. кто пере-

дал кресло ивану Горемыкину? 17. кто 
летает «на повышенных скоростях»? 
20. американка, придумавшая первую 
практически пригодную посудомоечную 
машину. 21. «лишь бы только Мальвина 
обожала меня одного». 24. кто настро-
ил отелло против дездемоны? 26. ли-
цо главного упыря из «Чёрной кошки». 
28. кто из художников делал эскизы лю-
бимых браслетов сары бернар? 29. нало-
ги, взимаемые с покорённых. 32. «ньютон 
электричества». 33. сбор с вредных при-
вычек. 34. какой коллектив прослушива-
ет герой мелодрамы «забытая мелодия 
для флейты»? 37. в каком белье «нужда-
ется голова»? 38. архитектура построения 
предложений. 39. запятая высокого полё-
та. 40. лучшая партия леонида собинова 
в операх рихарда вагнера. 43. Глубинное 
развлечение для туристов. 44. судебная 
система. 45. латинский «страдалец». 
46. Мера веса бриллиантов. 48. «транс 
от пристального взгляда».
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